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В моей жизни действует принцип, что, если 
ты начинаешь что-то делать, делай это на 
максимум, чтобы принести пользу и дру-
гим», — говорит экологический активист во-
лости Ляэне-Харью Кайри Нийнепуу-Марк.

ajaleht@laaneharju.ee

8 Работа, ведущаяся за стола-
ми отдела окружающей сре-
ды и планирования волостной 
управы, свидетельствует о том, 
что общая планировка волости 
Ляэне-Харью, инициированная 
в сентябре 2018 года, начина-
ет обретать более конкретные 
очертания. 

 Появится стратегический 
общественный договор об ис-
пользовании территории во-
лости: в каких частях волости 
будет развиваться жилищное 
хозяйство, где востребовано 
предпринимательство, какие 
ценные объекты нуждаются 
в защите, как работает транс-
портное сообщение, где нахо-
дятся необходимые в разных 
сферах объекты инфраструкту-
ры и т. п

Планирование в крупной и 
разнообразной волости 
В процессе разработки общей 
планировки не было больших 
неожиданностей, но были неко-
торые неожиданные моменты 
в пожеланиях и видении госу-
дарственных органов относи-
тельно того, как и какие госу-
дарственные интересы должны 
быть отражены в решении об-
щей планировки. Было приятно 
видеть относительно высокий 
уровень интереса людей к об-
щей планировке и ее решению.  

Одно из самых больших 
различий между планировкой 
волости Ляэне-Харью и дру-
гими общими планировками 
— это размер волости и нали-
чие отдельных районов. Хотя 
в других крупных объединив-
шихся волостях наблюдается 
смешение городской и сельской 
среды проживания, в волости 
Ляэне-Харью различия между 
этими районами выражены го-
раздо сильнее. В волости име-
ются очень густо населенный 
полуостров Лохусалу, районы 
Лауласмаа, Клоогаранна и Кер-
салу с очень высоким уровнем 
развития жилищного строи-

тельства, где протяженное и 
красивое побережье повышает 
привлекательность жилой сре-
ды. С другой стороны, Палди-
ски отличается своим историче-
ским обликом промышленного 
города, где в последние годы 
был внесен большой вклад в 
развитие высококачественного 
общественного пространства, 
тем самым выявляя также об-
ласти конфликта между продви-
жением высококачественной 
жилой среды и экономической 
деятельности (порт Палдиски). 
Центром волости являются Ва-
залемма, Румму, Падизе и мало-
населенный район с большим 
потенциалом полноценных 
жилой и рекреационной зон. 
Западная часть волости очень 
редко заселена, в основном из-
за ее природных особенностей 
и наличия Суурсоо. Такие раз-
нообразные районы делают со-
ставление общей планировки 
сложной задачей, поскольку не-
обходимо обеспечить беспере-
бойное функционирование всех 
районов. Здесь важно, чтобы в 
разработке, публичной демон-
страции и обсуждениях общей 
планировки приняло участие 

как можно больше местных жи-
телей и предпринимателей, что-
бы в генеральном плане были 
учтены особенности региона. 

Жилые зоны
Развитие и разумное расшире-
ние густонаселенных районов 
Кейла-Йоа, Лауласмаа и Клоо-
гаранна в качестве жилых рай-
онов, безусловно, все еще об-
суждаются. Наиболее важные 
новые жилые застройки запла-
нированы в деревнях Валксе и 
Кульна, Кейла-Йоа и деревне 
Кяэсалу. Важно отметить, что, 
например, в деревне Керса-
лу площадь густонаселенной 
территории была значительно 
уменьшена по сравнению с ны-
нешней общей планировкой. 
Это означает, что, например, 
в Керсалу по-прежнему будет 
разрешена жилая застройка, но 
более рассредоточенная, неже-
ли это предусмотрено нынеш-
ней общей планировкой. 

Промышленные и 
производственные зоны
Палдиски и его окрестности 
по-прежнему являются важны-
ми производственными района-

ми. Обеспечение развития пор-
та Палдиски будет оставаться 
важной стратегической задачей 
волости в течение всего срока 
действия разрабатываемой об-
щей планировки. Здесь важно, 
чтобы волость, порт и местная 
община сотрудничали, что-
бы найти способы обеспечить 
развитие порта таким образом, 
чтобы сделать набережную 
пригодной для использования 
местными жителями. 

Следует также отметить пла-
нирование в общей планировке 
территорий, пригодных для раз-
вития ветровых парков. Учиты-
вая, что волость Ляэне-Харью 
в ретроспективе настроена на 
альтернативную энергию, кон-
цепция зеленой волости наби-
рает обороты во всех сферах 
жизни, а Министерство оборо-
ны ослабило ряд ограничений 
в сфере государственной обо-
роны, в Ляэне-Харьюской во-
лости имеется достаточно тер-
риторий с редкой застройкой, 
на которых можно разместить 
ветровые парки. Разумеется, 
для определения окончательной 
пригодности это потребует бо-
лее детальных исследований и 

анализов после принятия общей 
планировки, но общая плани-
ровка создает прочную основу 
для развития ветровой энергети-
ки. В процесс следует, помимо 
прочего, включить обсуждение 
с местным населением вопро-
са о том, на каком расстоянии 
от густонаселенных районов и 
отдельных жилых домов могут 
располагаться ветровые парки. 

Дороги и инфраструктура
Помимо прочего, как объек-
ты инфраструктуры, в общей 
планировке запланированы 
возможные альтернативы объ-
езду Кейла, которые распро-
страняются на территорию Ляэ-
не-Харьюской волости. Также 
отражено восстановление пер-
спективной железной дороги Ва-
залемма-Румму и реконструкция 
Палдиского шоссе. Кроме того, 
планируется проложить допол-
нительные пешеходные и вело-
сипедные дорожки, подъездные 
пути и тротуары, например, на 
полуострове Лохусалу. 

Природные зоны
С точки зрения природных цен-
ностей важные пляжи для купа-

ния расположены практически 
вдоль всей морской границы 
волости. Их использование 
требует планирования. Такие 
лесные зоны, как в Охту, Пади-
зе и Вазалемма, чрезвычайно 
важны для местной общины. В 
ходе подготовки общей плани-
ровки была рассмотрена зеле-
ная сеть, в проекте, прежде все-
го, предлагается решение, при 
котором функционирование 
зеленой сети будет обеспечено 
в ходе реализации различной 
деятельности по развитию. 

Общая планировка волости 
Ляэне-Харью в настоящее вре-
мя является первоочередной 
задачей компании, и есть на-
дежда, что она будет представ-
лена общественности в конце 
этого года.

Мы будем освещать про-
цесс подготовки общей плани-
ровки на сайте и в волостной 
газете, информировать обо всех 
важных этапах и возможностях 
сотрудничества.

С материалами общей пла-
нировки волости Ляэне-Ха-
рью можно ознакомиться на 
сайте волости laaneharju.ee/
uldplaneering.

Общая планировка 
открывает двери для 
новых разработок

Карта зеленой сети

Опасения в связи с 
вакцинами против COVID-19 
часто необоснованны 
8 На самые распространенные вопросы  
о вакцинации отвечает семейный врач 
Александра Гаркуша, читайте на стр. 3

Сгребать осенью 
листья или нет? 
8 Насколько ценным ресурсом 
являются для владельца сада 
осенние листья, читайте на стр. 4

Домашние животные 
хорошо влияют на человека
8 Что учитывать, заводя домашнее 
животное, и как позаботиться о благопо-
лучии питомца, читайте на стр. 7

Руководитель отдела планировок  
компании Skepast&Puhkim Анни Консап, 
составляющая документ, рассказывает о 
процессе и мероприятиях, связанных с 
составлением общей планировки:
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ПЕРЕДОВАЯ СТАТЬЯ

Наталья Самблик, директор

8 Детский сад Сипсик уча-
ствует в европейской неделе 
программирования Code Week 
начиная с 2017 года.

CodeWeek – это масштаб-
ный проект, а именно более 73 
тысяч событий за 10 дней, в 
котором участвуют большин-
ство европейских стран. Это 
придумано для того, чтобы как 
можно больше детей в ЕС полу-
чили базовые навыки програм-
мирования. Образовательные 
учреждения проводят откры-
тые уроки, мероприятия, ма-
стер-классы, и через интернет 
демонстрируют свои достиже-
ния коллегам со всей Европы.

Детский сад Сипсик гор-
дится своей инновативностью, 
поэтому стремился показать 
в ходе CodeWeek все самые 
свежие дигисредства и новые 
виды робототехники, получен-
ные в 2021 году по проекту 
ProgeTiiger. Дети показывали, 
как они справляются с поша-
говым программированием. А 
учителя демонстрировали свои 
знания, умения и навыки в при-

менении технологий в образо-
вании.

Были продемонстрированы: 
интеграция учебных роботов 
(11 видов) и Lego WeDo 2 в раз-
личные направления учебной 
программы, занятия по 3D-про-
ектированию, рабочие комнаты 
для учителей по применению 
в образовании 3D-сканера и 
программируемых дронов. 
Были также проведены два со-
вместных мероприятия с пар-
тнерами: телемост Sügisene 
Robo-merelahing (с Tallinna 
Allika lasteaed) и турнир Lego 
Superchampion 4 (с Paldiski 
Vene Põhikool). 

Всего по итогам CodeWeek 
наш коллектив получил ре-
кордные 24 сертификата, под-
тверждающих признательность 
организаторов Europe Code 
Week 2021 за вклад в образо-
вание европейских детей. Это 
первое место в Харьюмаа и 
третье место среди всех дет-
ских садов страны. Видео- и 
фотоотчеты CodeWeek доступ-
ны для ознакомления на новом 
сайте детского сада Сипсик: 
paldiskisipsik.ee.

CODE WEEK в  
детском саду Сипсик

Определены «Деятели года 
Харьюского уезда 2021» 
8 В 2021 году на конкурс «Деятель года Харьюского уезда» 
поступило 91 предложение в 9 категориях. Больше всего номи-
нантов выдвинули крупнейшие самоуправления Харьюмаа — 
Ляэне-Харью и Сауэ.

В волости Ляэне-Харью признания удостоились: 
– лучший проект жилой среды Leader — карьер Румму,
– лучший предпринимательский проект Leader — производ-

ство упаковочных материалов из овечьей шерсти в Woola 
OÜ,

– лучший проект сотрудничества Leader — совместный марке-
тинг Cеверо-Западной Эстонии и фестиваль Porikuu (Lääne-
Harju Leader). 
О других «Деятелях года Харьюского уезда» читайте: 

https://www.heak.ee/harjumaa-aasta-tegija/
«Деятель года Харьюского уезда» — это конкурс, в рам-

ках которого Харьюский центр предпринимательства и разви-
тия, Союз самоуправлений Харьюского уезда, рабочие группы 
Harjumaa Leader и MTÜ Kodukant Harjumaa выделяют выдаю-
щиеся дела в Харьюском уезде и выражают благодарность лю-
дям, общинам, свободным объединениям, компаниям и учреж-
дениям, вносящим вклад в развитие уезда

Наша волость именно такая,  
какими являются наши люди
Яанус Саат 
старейшина волости

8 Завершились очередные местные выборы, и стали извест-
ны их результаты. Народ сказал свое слово. На этих выборах 
уверенную победу одержал избирательный союз VL Ühendus. 
Это не просто цифры и статистика, это четкая и честная оценка 
работы волостной управы за последние четыре года. Такой ре-
зультат вселяет уверенность в том, что мы делали свою работу 
хорошо и избиратель это заметил.

Эти четыре года ушли на то, чтобы построить новую во-
лость и объединить четыре совершенно разных региона. Могу 
с уверенностью сказать, что волость стала единым целым. Если 
предыдущий период можно было назвать началом совместной 
работы, то теперь начинается более тесное сотрудничество. В 
ближайшие четыре года мы будем говорить об одной волости, а 
не о ее разных частях.

В нашей волости нет ни одного центра, более привилеги-
рованного, чем другие. У нашей волости есть центры в каждом 
поселке, деревне и общине. Я пытался избежать появления у 
нас концепции центра или центра притяжения, потому что на 
сегодняшний день это не тот вопрос, которым стоит занимать-
ся. Каждая община связана со своей собственной деревней или 
поселком, и это и есть центр притяжения для этих людей. Фи-
зическое местонахождение волостной управы больше не имеет 
значения и не определяет центр волости. В ближайшее время 
определится состав волостного управления, и тогда начнется 
работа «на бумаге». «На бумаге», потому что работа полным хо-
дом идет уже сейчас, однако, так как результаты выборов еще 
не оглашены, сейчас работает т. н. «уходящее правительство». 
Большие цели на следующие годы записаны в программе раз-
вития волости. Кроме того, в настоящее время мы готовим план 
действий, который будет ежедневным рабочим документом для 
волостной управы. В нем перечислены проекты, касающиеся 
повседневной жизни волости, которые необходимо завершить 
к определенному сроку, будь то проекты, связанные с улич-
ным освещением, общественным транспортом, автобусными 
остановками или образованием. Такой план действий помогает 
работнику волости лучше планировать свою работу, лучше со-
блюдать сроки, а также ускоряет общение с жителями волости. 

Следующие четыре года будут более активными, чем преды-
дущие. У нас амбициозные цели и планы. Цели, направленные 
на то, чтобы сделать нашу общую жилую среду лучше, красивее 
и безопаснее. Каждый из нас может внести свой вклад. Наша 
волость именно такая, какими являются наши люди. У нас силь-
ные сообщества, образовательные учреждения, успешные фир-
мы и хорошие партнеры. Нас замечают и хвалят и за пределами 
волости, но наиболее ценной и значимой является оценка, исхо-
дящая от общества нашей волости, от наших людей. Благодаря 
всем вам наша волость именно такая, какой она является, и вме-
сте мы можем сделать ее еще лучше.

Ключевые слова на ближайшие годы — честное, инклю-
зивное и открытое управление. Безопасная, разнообразная и 
зеленая среда. Основанная на нуждах и доступная социальная 
система. Функционирующая, ухоженная и современная инфра-
структура. Близкое к дому, качественное и учитывающие инте-
ресы каждого образование. Активное, здоровое и сплоченное 
сообщество.

Яанус Саат
Valimisliit Ühendus

8 На повестке заседания, про-
шедшего в день выхода во-
лостной газеты, были выборы 
председателя и заместителей 
собрания и заслушивание про-
щального заявления волостной 
управы. С большим отрывом 
победившая на волостных 
выборах Ляэне-Харью VL 
Ühendus на собрании членов, 
избранных в совет, приняла 

16 ноября в волостном правлении Палдиски прошло первое 
заседание нового созыва волостного собрания Ляэне-Харью

решение о выдвижении Кюлли 
Таммур на пост председателя 
совета, а Яануса Саата — на 
пост волостного старейшины. 

Ольга Кугал и Танель Лам-
бинг выдвинуты на пост заме-
стителей председателя совета. 

Кроме того, было решено, 
что в коалицию не войдут дру-
гие прошедшие в совет партии. Катрин Глаасе

Valimisliit Ühendus
Кюлли Таммур
Valimisliit Ühendus

Ольга Кугал
Valimisliit Ühendus

Эда Арусоо
Valimisliit Ühendus

Елена Раздорская
Valimisliit Ühendus

Виктория Висбек
Valimisliit Ühendus

Танель Ламбинг
Valimisliit Ühendus

Мадис Вайкмаа
Valimisliit Ühendus

Николай Пичугов
Valimisliit Ühendus

Кадри Курм
Valimisliit Ühendus

Симо Вескиойя
Valimisliit Ühendus

Март Аррак
Valimisliit Ühendus

Эрки Рубен
Valimisliit Ühendus

Юри Альтер
Valimisliit Ühendus

Рейго Крутто
Valimisliit Ühendus

Эдуард Хмелев
Valimisliit Ühendus

Юхан Иднурм
EKRE

Кульдар Васильев
EKRE

Эна Соодла
Eesti Reformierakond

Валентина Пивоварова
Eesti Reformierakond

В субботу, 27 ноября с 13.00 до 14.30  
на городской площади Палдиски

ВСЕМИРНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ  
ДЕДОВ МОРОЗОВ

В программе: парад и присяга Дедов Морозов,  
передача огней Адвента, концерт

Открыта почта Деда Мороза

Первоначальный состав волостного собрания
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Служба защиты детей

8 При возникновении у ребен-
ка проблем родитель не остает-
ся один, за помощью можно и 
нужно обращаться к опорным 
специалистам и работникам 
службы защиты детей, рабо-
тающим в школе или детском 
саду. 

В волости Ляэне-Харью на-
ходится 4 опорных пункта (Ри-
сти-Падизе, Вазалемма-Румму, 
Палдиски и Лауласмаа), в ко-
торых работают 26 опорных 
специалистов. В число опор-
ных специалистов входят со-
циальный педагог, дефектолог, 
психолог и логопед.  Детям так-
же предоставляют ежедневную 
поддержку помощники учите-
лей, опорные лица и репетито-
ры. Кроме того, в школах стали 
открывать маленькие классы, 
а в детских садах Клоога, Ле-
хола и Падизе были созданы 
спецгруппы, призванные под-
держать рост и развитие детей 
с особыми образовательными 
потребностями. 

Потребность в помощи 
и специалистах возросла по 
всей Эстонии, и наша волость, 
страдающая от недостатка де-
фектологов и логопедов, не 
является исключением. Чтобы 
дети не остались без необхо-
димой поддержки, волость за-
казала услуги специалистов из 
других регионов. Только лишь 
в прошедшем учебном году 
логопедическую помощь пар-
тнеров волости получали 73 
ребенка. Конечно, услуга доро-
гая, однако она бесплатна для 
ребенка, посещающего шко-
лу или детский сад волости. 
Необходимость в коррекции 
речи зачастую замечают уже в 
детском саду, и, если родитель 
тоже ощущает, что у ребенка 
возникают проблемы с речью, 
первым делом стоит попросить 

о помощи работников детского 
сада или школы.  

Помимо услуг местного са-
моуправления, родители могут 
обратиться в государственную 
службу образовательного кон-
сультирования Rajaleidja (www.
rajaleidja.ee). Ее образователь-
ные консультанты выяснят, что 
препятствует образовательно-
му пути ребенка, и дадут совет, 
как лучше организовать его об-
учение и воспитание. Семья не 
должна платить и за эту услугу. 

Работник службы защиты 
детей поддержит семью как в 
повседневной жизни, так и в 
трудные времена, он помогает 
координировать общение роди-
телей со специалистами, а при 
необходимости и с ребенком. 
Интересы и потребности ре-
бенка играют ключевую роль в 
предоставлении любой услуги. 

Информация о ребенке, 
который может нуждаться в 
помощи, зачастую доходит до 
работника службы защиты де-

тей через школу, детский сад 
или полицию, иногда и через 
внимательного родственника, 
друга или соседа. При передаче 
сообщения можно оставаться 
анонимным. После провер-
ки поступившей информации 
проходят оценка благополучия 
ребенка и составление плана 
действий, исходящего из его 
потребностей. Достижение 
наилучшего результата гаран-
тирует тесное сотрудничество 
всех сторон — родителя, об-
разовательного учреждения и 
других участников процесса. 
Во внимание также обязатель-
но примут мнение ребенка, а 
родителю предоставят консуль-
тацию по вопросам использова-
ния различных опорных услуг, 
предлагаемых местным само-
управлением и государством. 
При необходимости стороны 
соберутся, чтобы сделать про-
межуточные выводы о развитии 
ребенка и его возможностях. 

Проблемы детей вызывает 
целый ряд причин. Зачастую у 
детей начинаются сложности 
и панические атаки при раз-
воде родителей, при примене-
нии в семье насилия или из-за 
проблем с зависимостью ро-
дителей. Есть также родители, 
знаний и умений которых не-
достаточно, чтобы воспитывать 
детей. Не поддерживающая 
развитие жизненная среда мо-
жет способствовать развитию 
синдрома дефицита внимания и 
гиперактивности (СДВГ), что, 
в свою очередь, вызывает слож-
ности с концентрацией и пове-
дением в школе.

Независимо от сути пробле-
мы, существует одно золотое 
правило: обращайся за помо-
щью, не отказывайся от нее. 
В сотрудничестве различных 
специалистов волости мы всег-
да постараемся найти лучшее 
решение.

Для предоставления помощи ребенку 
стоит постучать в дверь волости

Услуги волости Ляэне-Харью  
для детей и семей: 
•  консультирование родителей (по вопросам услуг, групп 

поддержки, курсов и др.); 
•  участие родителей в программе родительства «Чудесные 

годы»;
•  направление ребенка на обследования в Центр 

психического здоровья детей или в отделение детской 
и подростковой психиатрии психиатрической клиники 
Региональной больницы; 

•  направление ребенка и семьи к психологу, терапевту или 
другому специалисту; 

•  предоставление ребенку и подростку услуги опорного 
лица; 

•  в сотрудничестве с Детской деревней SOS — программа 
укрепления семьи для семьи ребенка, нуждающегося в 
помощи; 

Услуги для детей с особыми потребностями:
Дети с особыми потребностями имеют право получать услуги 
на основе плана социальной реабилитации, спонсируемого 
государством. Процесс реабилитации является комплексным 
и включает в себя несколько услуг.  Например, помимо 
регулярной логопедической поддержки, ребенку может 
требоваться эрготерапия или помощь психолога.
Если у ребенка выявлена тяжелая или глубокая степень 
инвалидности, есть возможность компенсировать 
расходы на различные социальные услуги (напр., 
терапия, вспомогательные средства и др.). Для получения 
компенсации следует обратиться к социальному работнику, 
который оценит потребность ребенка в помощи и оформит 
соответствующее решение.

Каковы опасения пациентов по поводу вакцинации?
Страхов много. Например, некоторые люди не решаются прой-
ти вакцинацию, потому что у них хронические заболевания и 
они принимают лекарства. На практике течение COVID-19 мо-
жет быть довольно тяжелым именно для людей с хроническими 
заболеваниями. Пациенты с эпилепсией опасаются, что у них 
случится эпилептический припадок, но реальной связи между 
вакцинацией и учащением припадков нет. Миф о бесплодии 
также не подтвержден никакими данными. Пациенты также 
опасаются воспаления сердечной мышцы как побочного дей-
ствия вакцины, но такой побочный эффект встречается очень 
редко — 50-55 случаев на 1 миллион инъекций. 

Вакцина похожа на любое другое лекарство, которое может 
вызывать некоторые побочные эффекты; такими лекарствами 
являются, например, известные всем парацетамол или ибупро-
фен. Вакцины — наиболее изученная группа лекарств с точки 
зрения безопасности и эффективности. 

Вакцинация — это лучший способ предотвратить тяжелое 
заболевание, госпитализацию и инвалидность после болезни. 
По последним данным, 87% людей, нуждающихся в стационар-
ном лечении, не вакцинированы.

Были ли побочные эффекты от вакцинации? 
Большинство побочных эффектов — это местные реакции: 
покраснение и боль в месте инъекции. Также могут возникать 
жар, головная боль и общее недомогание. Это обычная реакция 
на вакцинацию, которая длится от 1 до 3 дней. 

Почему нужно делать укол детям от 12 лет и старше?
Вирус COVID-19 может вызывать серьезные заболевания с 
долгосрочными симптомами длительностью от 6 до 12 месяцев 
также и у детей. Преимущества вакцины намного перевешива-
ют возможные побочные эффекты. Привитые дети, даже если 
они заболевают, заражают других реже и остаются заразными 
меньше, чем непривитые люди. Если молодые люди живут с по-
жилым человеком, который не может вакцинироваться, вакци-
на защитит от заболевания не только самого молодого человека, 
но и непривитого пожилого. 

Если говорить о вакцинации детей в целом, то стоит вспом-
нить, что благодаря вакцинам мы забыли о многих смертель-
ных заболеваниях. Если несколько веков назад в каждой семье 
рождалось по 6-10 детей, то хорошо, когда из них доживали до 
совершеннолетия 2-3 ребенка. Готовы ли мы в настоящее время 
жертвовать 70-80% наших детей болезни, которую можно пре-
дотвратить с помощью вакцин? 

 
Удалось ли Вам убедить людей сделать укол?
Весной мы активно участвовали в обзвоне людей, осенью у 
нас, к сожалению, не так много работников. Я очень надеюсь, 
что за последний год большинство людей узнали о самой болез-
ни, а также о вакцине. Мне приятно видеть, что очень многие 
решили сделать бустерную дозу, а также приятно видеть тех, 
кто решил сделать первую дозу. 

 Как пандемия и вакцинация изменили повседневную 
работу центра семейных врачей?
В связи с кампанией по вакцинации прежде всего увеличилась 
нагрузка на телефоны центра. Хорошо, что с нами связываются 
и по электронной почте. 

Мы принимаем пациентов, попавших в тяжелую ситуацию, 
также проходят плановые профилактические осмотры для де-
тей раннего возраста (до 2 лет). Для состояний, которые дли-
лись более 2–3 месяцев и не ухудшились, мы планируем посе-
щения после окончания кампании по вакцинации. 

Многие также приходят в кабинет семейного врача за 
справкой о том, что они не могут носить маску или что им про-
тивопоказана вакцинация и т. д. Нас обвиняют и на нас злятся, 
если мы не выдаем такую справку. Тем не менее у семейных 
врачей есть точные правила в отношении состояния здоровья, 
при котором ношение маски и вакцинация противопоказаны. 
Также люди запрашивают справку переболевшего, но мы реко-
мендуем самостоятельно скачать ее на портале для пациентов 
digilugu.ee.

 От лица нашего центра семейных врачей желаем всем здо-
ровья и очень надеемся, что большинство людей получат имму-
нитет с помощью вакцинации, а не заражения коронавирусом. 
Вакцинация против COVID-19 будет продолжаться в центре 
семейных врачей ежедневно и после окончания кампании.

Опасения в связи с вакциной против 
COVID-19 часто необоснованны
На самые распространенные вопросы отвечает 
семейный врач Александра Гаркуша из Кейлаского 
центра семейных врачей Kibuvitsa

LÄÄNE-HARJU
VALLAVALITSUS

Волостная управа Ляэне-
Харью предлагает транспорт-
ные услуги к месту проведения 
вакцинации, заказ транспорта и 
другие вопросы по информацион-
ному телефону 677 6910.

Каждый прописанный в 
волости Ляэне-Харью житель, 
полностью завершивший курс 
вакцинации (получив вторую 
дозу, бустерную дозу или 
первую дозу после перенесен-
ной болезни), получит в пода-
рок подарочную карту на 10 
евро от аптеки. Подарочная 
карта будет вручена только тем, 
кто завершит курс своей вакцина-
ции в местах, организованных 
волостной управой Ляэне-Харью 
или в вышеупомянутых Центрах 
семейных врачей, в течение 
ноября и декабря. Информация о 
получении подарочных карточек 
по телефону 677 6910.

Внеси свой вклад в 
ограничение распростра-
нения вируса и пройди 
вакцинацию!

В ПАЛДИСКИ в помещении 
волостного управления 
Ляэне-Харью (ул. Раэ 38, 2-й этаж): 
20 и 27 ноября с 10.00 до 13.00
(консультирует семейный врач 
Пирет Роспу).
В декабре 4, 11 и 18 числа.

30 ноября: 
с 10.00 до 12.00 в спортивном 
здании РУММУ (Айа 5);

с 12.30 до 14.30 в ЭМАРИ 
Tugikeskus (Ленну 18);

с 15.30 до 17.30 в доме КЛООГА 
Kultuurikeskus (Аэдлинна теэ 3).

Вакцинация проходит в порядке
живой очереди, по предъявлению
документа, удостоверяющего
личность!

Более подробную информацию о местах и времени
проведения вакцинации можно найти на сайте волости

www.laaneharju.ee или www.vaktsineeri.ee.

Информационный телефон 677 6910.

ВАКЦИНИРУЮТ И ПРОВОДЯТ 
КОНСУЛЬТАЦИИ ТАКЖЕ ВСЕ 
ЦЕНТРЫ СЕМЕЙНЫХ ВРАЧЕЙ 
РЕГИОНА (по предварительной 
регистрации)
Семейный врач Эда Арусоо  
(регион Вазалемма и Румму) 
тел. 514 1471, 607 1234, 671 3048
Центр семейных врачей Падизе  
тел. 735 1559
Медсестра Харью-Ристи  
тел. 5696 1212
OÜ Paldiski Perearstid
(Палдиски) тел. 6741 352, 6741 312
Keila Perearstikeskus OÜ 
(Кейла) тел. 604 5771
Kibuvitsa Perearstikeskus OÜ 
(Кейла) тел. 678 0873, 5300 6755 
(регистрация возможна на сайте 
www.digilugu.ee)
Aisu Perearstikeskus OÜ 
(Кейла) тел. 5803 6528, 678 0878
Pargi Perearstikeskus OÜ 
(Кейла) тел. 678 1718
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Возможность для консультации
по вопросам вакцинации и
вакцинация в НОЯБРЕ и ДЕКАБРЕ
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ЗЕЛЕНАЯ ВОЛОСТЬ

Айн Някк, Айрийн Вааза,  
Анете Альтров, Лаура Луйк, 
Михкель Кийль, Сильвер Пярн, 
Сирет Валге 

8 На второй год проекта 
Erasmus + «Анклавы жизни» 
у нас, наконец, будут учебные 
поездки. Их цель — донести 
контакты, знания и идеи до на-
шaих землевладельцев, у кото-
рых есть как потребность, так и 
желание предоставлять различ-
ные экосистемные услуги. 

Зеленое золото,  
или леса в Польше
Польские леса и поляны не так 
уж незнакомы, как можно поду-
мать. Виды и экосистемы отно-
сительно похожи, за некоторы-
ми отличиями. Более заметны 
лиственные породы — в основ-
ном белый бук, дуб обыкновен-
ный, а также красный дуб. Мно-
говековые дубы с мощными 
стволами — редкость в Эсто-
нии. Скорее всего, это связано 
с нашей историей — немного-
численность дубовых рощ во 
многом вызвана подсечным 
земледелием и судостроением. 
В 1930-е годы доля лесного 
покрова в Эстонии была такой 
же, как в сегодняшней Польше, 
где ⅓ земли покрыта лесами, в 
отличие от 51% в сегодняшней 
Эстонии.

С другой стороны, мы, ко-
нечно же, не найдем в наших 
лесах зубра, которого посели-
ли в дикую природу, чтобы со-
хранить биоценоз в как можно 
более первозданном виде. Как 
туристическая страна, Польша 
в какой-то мере остается для 
эстонцев загадкой. Если эстон-
ские походные тропы уже прой-
дены, советуем посетить Авгу-
стовскую и Беловежскую пущи. 

Тип леса в Эстонии меня-
ется — он становится более 
похож на леса более теплой 
Польши. Таким образом, для 
увеличения разнообразия 
эстонские домовладельцы и 
землевладельцы могут ис-
пользовать возможность вы-
ращивать широколиственные 
деревья вместо лесных елей 
и садовых культур. Эстонское 
национальное дерево дуб было 
бы прекрасно использовать не 
только в символике, но еще и 
как лесное дерево. Как и в на-
ших лесах, в лесах Польши ели 
поражены короедом, а среди 
популяции косуль очень много 
молодняка. 

О пчеловодстве и ассо-
циациях с симфонией в лесах
Лесное пчеловодство, которое, 
по словам польских коллег, 
когда-то было очень популяр-
но в Эстонии, основано на 
убеждении, что пчелам лучше 
жить высоко над землей и что 
человек не должен вмешивать-
ся в развитие пчелиной семьи. 
Лесное пчеловодство — это ис-
чезающее явление, потому что 
люди перешли на пасечное пче-
ловодство. 

Несмотря на это, в Польше 
предпринимаются усилия по 
оживлению лесопользования. 
Речь идет о технике пчеловод-
ства, при которой на высоте 
около 4 метров в деревьях соз-
дают дупла, где пчелы могут 
построить улей. Дупла вы-
далбливаются в более старых 
и толстых деревьях. Второй 
вариант основывается на том, 
что к деревьям прикрепляют 

деревянные колоды высотой до 
1,5-2 метров, также полые из-
нутри. Их крепят к стволу дере-
ва на высоте 3 метров.  Лесные 
пчеловоды посещают свои ульи 
нечасто, обычно всего несколь-
ко раз в год. Сбор меда обычно 
проходит осенью. Собирают 
лишь малую часть меда, чтобы 
пчелы смогли прожить за счет 
оставшегося.

К нашему удивлению, на 
эту тему существует литерату-
ра на эстонском языке — произ-
ведение Фердинанда Линнуса 
«Старое пчеловодство в Эсто-
нии I лесное пчеловодство».

В пивоварне для медову-
хи (Miód pitny) в Августове 
дали попробовать медовуху, 
рассказали о ее изготовлении 
и об истории пивоварни. Идея 
создания пивоварни для медо-
вухи родилась при восстанов-
лении лесного пчеловодства с 
целью популяризации и обмена 

опытом производства домаш-
ней медовухи. Это старинная 
польская традиция, которая 
исчезла из памяти народа. Ме-
довуха производится исключи-
тельно из натурального сырья, 
полученного из Августовской 
пущи и ее окрестностей. В год 
используется около 15 000 кг 
меда. В пивоварне Августова 
также изготовлена медовуха из 
эстонского меда под названием 
«Первая симфония», которая 
была сделана по спецзаказу.  

Об оздоровительно-тера-
певтическом влиянии леса
Войдя в густой пышный лес с 
ароматной свежей почвой, вы 
начнете ярче ощущать то, что 
вас окружает. Мы ощущаем 
терапевтическую и расслабля-
ющую силу леса. Лесотерапия, 
являясь одним из видов при-
родной терапии, проводится 
в Польше под руководством 
специалиста. В лесной терапии 
используются методы релакса-
ции, такие как медитация, на-
правленное дыхание в лесу и 
ароматерапия. Физические про-
граммы включают, например, 
прогулки по лесу. Для органи-
затора лесотерапии лес — это 
партнер, который поддержива-
ет благополучие и исцеление 
как людей, так и природы. Лес 
— это ресурс, который легко 
доступен в Эстонии. Поэтому 
мы можем успешно внедрить 
лесную терапию по всей стра-
не. Например, лесовладельцы 
могут использовать для этого 
свои леса. Волости могут ин-
тегрировать методы обеспече-
ния здоровья и благополучия, 
основанные на природных и 
научных данных, в системы 
укрепления здоровья, профи-
лактики заболеваний и здра-
воохранения. Многие люди, 
которые присоединяются к ле-
сотерапевтическим прогулкам, 
чувствуют настоящую сплочен-
ность с другими любителями 
природы и получают удоволь-
ствие от связи с природой и 
друг с другом. 

В рамках семинара, про-
шедшего в Эстонии в августе, 
исследователь из Шведского 
сельскохозяйственного универ-
ситета представил параметры 
лесов, которые люди воспри-
нимают как лечебные. Эти зна-
ния могут быть использованы 
землевладельцами для плани-
рования своей деятельности по 
управлению лесами на террито-
риях, которые могут стать оздо-
ровительными.

Игровая площадка посреди 
прекрасных сосен в Эмари готова
8 В центре поселка Эмари, в непосредственной близости от 
многоквартирных домов построена состоящая из двух частей 
игровая площадка. Игровая площадка порадует как малышей, 
так и детей постарше. Там используются качественные аттрак-
ционы Vinci Play.

Помимо игровой площадки, созданы место для отдыха 
со скамейками и мусорными баками, пешеходная дорожка и 
ограждение игровой зоны со стороны улицы. 

Игровую площадку построила фирма Eleri Finants OÜ, и 
вместе с заказанными волостью дополнительными работами 
по озеленению ее стоимость составила более 39 тысяч евро. В 
этом году на игровой площадке также будет установлено осве-
щение.

Учебная поездка в Польшу

Обмениваясь мыслями с мягким исполинским деревом.
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Осенние листья как ценный ресурс
8 Многие владельцы садов сталкиваются с дилеммой: схва-
тить грабли и воодушевленно сгрести осенью опавшие с де-
ревьев листья или оставить их в естественной циркуляции ради 
природы. К уборке листьев нужно относиться лениво — сгре-
бать столько, сколько нужно, и как можно меньше. В местах, 
где листья нас особо не беспокоят, стоит оставить их в есте-
ственном круговороте природы.

Есть несколько альтернатив уборке осенней листвы. Они 
лучше всего подходят для компостирования на месте, так как 
это самый простой способ вернуть питательные вещества в 
почву и сэкономить ресурсы на транспортировку отходов. 

Садовые и ландшафтные отходы разрешается компостиро-
вать в открытых копнах на вашей территории. 

Чтобы сохранить биоразнообразие, мы рекомендуем не со-
бирать листья хотя бы в некоторых местах на участке. Более 
медленно разлагающиеся листья можно использовать, напри-
мер, в качестве мульчи под кустами, зимой опавшие листья так-
же защищают корни деревьев от холода. Листья также служат 
зимним домом, например, для ежей, беспозвоночных и насеко-
мых, питающихся садовыми вредителями.

Однако, если есть необходимость сдать садовые отходы в 
рамках организованного вывоза мусора, необходимо связаться с 
муниципальным перевозчиком мусора Eesti Keskkonnateenused 
AS, чтобы заказать вывоз по телефону 640 0800 или 1919, ука-
зав приблизительное количество отходов озеленения. Вывоз 
садовых отходов продлится до 30 ноября.

Передаваемые садовые отходы должны быть упакованы в 
герметичные и легко транспортируемые пластиковые пакеты и 
содержать только ландшафтные отходы. Пластиковые пакеты 
следует размещать в месте, согласованном с перевозчиком от-
ходов, например, в непосредственной близости от контейнера 
для бытовых отходов. Вывоз ландшафтного мусора оплачива-
ется согласно прейскуранту перевозчика.

Дополнительную информацию о компостировании мож-
но найти на сайте муниципалитета  https://laaneharju.ee/
kompostimine  

Берегите то, что любите!

Кристи Амберман 
Завуч и опорный специалист 
детского сада Падизе

8 Детский сад Падизе участво-
вал в проекте Департамента 
транспорта Эстонии «Дорож-
ная тележка».

«Дорожная тележка» — 
это учебное пособие, которое 
создано в качестве вспомога-
тельного материала для объяс-
нения детям правил дорожного 
движения. Партнерами проекта 
были Департамент транспорта 
Эстонии, школа Падизе и дет-
ский сад Падизе. Департамент 
транспорта Эстонии поставил 
цель расширить круг возможно-
стей для преподавания правил 
дорожного движения в детском 
саду с помощью нового учеб-
ного пособия. Способствовать 

с его помощью формированию 
у детей различных навыков как 
в качестве пешехода, так и в 
качестве велосипедиста. Под-
держать воспитателей детско-

В Падизе начала ездить «Дорожная тележка»
го сада в организации, плани-
ровании и проведении уроков 
на тему дорожного движения. 
Департамент транспорта Эсто-
нии координировал проект и 
проводил обучение в его рам-
ках, закупал и финансировал 
покупку некоторых элементов 
учебного пособия «Дорожная 
тележка» (дорожные знаки, пе-
реносная «зебра», мини-шлем, 
краска для нанесения разметки, 
логотип для ящика, оградитель-
ная лента, конусы, электрони-
ка и огни светофора). Учителя 
усердно используют получен-
ные учебные материалы. Работ-
ница Департамента транспорта 
Эстонии Эве-Май Валдна орга-
низовала для учителей интерес-
ный курс «О воспитании куль-
туры дорожного движения и 
безопасности в детском саду».
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Сотрудничество продолжает-
ся, так как проект «Дорожная 
тележка» еще не завершен.

Жители Эмари рады — на игровой площадке малыши 
смогут качаться, а озорники постарше — лазить. 
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“Строительство 
больших автомо-
бильных парковок 
удалось предот-
вратить благодаря 
успешному сотруд-
ничеству с волост-
ной управой.

Марье Сухаров

8 Наступил месяц гражданина, 
и на страницах информацион-
ных изданий появляются рас-
сказы об эстоноземельцах с но-
ваторским мышлением, делом 
жизни которых стала работа во 
благо местной общины и окру-
жающей среды.

Будучи активным деяте-
лем по вопросам окружающей 
среды в волости Ляэне-Харью, 
Кайри Нийнепуу-Марк пред-
ставлена на конкурс Деятелей 
года Харьюмаа в трех катего-
риях.

Дорогая сердцу  
сельская жизнь
Живущая под прибрежными 
соснами Кайри родилась и учи-
лась в школе в Кейла, однако 
летние каникулы проводила 
на хуторе бабушки в Ярвамаа. 
О жизни в деревне городской 
девочке напоминают сенозаго-
товки и садоводство. Именно 
под руководством бабушки она 
научилась правильному обра-
щению с растениями и приро-
дой, а также тому, как и когда 
сажать в землю семена, чтобы 
получить хороший урожай. 

Родственники по линии 
отца Кайри родом из Вихтерпа-
лу. Дедушка, который работал 
лесным сторожем на островах 
Пакри и полуострове, постро-
ил на полуострове жилой дом 
во времена Эстонской Респу-
блики. К сожалению, советская 
власть решила создать недалеко 
от хутора учебный центр атом-
ных подводных лодок, поэтому 
новые дома были снесены. Се-
мья была вынуждена переехать 
в Кейла.

Интерес от родителей
Кайри, которая зарабатывает на 
жизнь предпринимательством, 
благодарит за этот интерес сво-
их предприимчивых родителей, 
бабушек и дедушек, которые 
разводили свиней и кур и про-
давали их военным. Кайри пом-
нит, что уже в пять лет ходила 
с папой продавать тюльпаны, 
которые выращивали к Между-
народному женскому дню: «Я 
с детства видела, что если де-
лать немного больше, то можно 
позволить больше и себе». По 
примеру дедушки, продавав-
шего на рынке яблоки, она по-
строила прилавок с яблоками на 
своей улице. «Однако я быстро 
поняла, что стою не в том месте, 
так как у всех в садах были соб-
ственные яблоки», — улыбаясь, 
рассказывает о своей первой по-
пытке вести бизнес Кайри.

Большую роль в формирова-
нии предприимчивости играют 
также прочитанные в детстве 
книги. Особое впечатление на 
нее произвели биографии пре-
зидентов США, особенно путь 
Джона Ф. Кеннеди. Уже тогда 
показались значимыми слова, 
сказанные отцом президента 
сыну: «Будь кем угодно, делай 
что угодно, но будь в этом луч-
шим!» — «В моей жизни тоже 
действует такой принцип, что, 
если ты начинаешь что-то де-
лать, делай это на максимум, 
чтобы принести пользу и дру-
гим».

Зарабатывает на жизнь 
предпринимательством
Получив магистерскую степень 
по маркетингу в Таллиннском 

рассказывает ученикам разных 
школ о финансовой грамотно-
сти и ведении расходов семьи.

Она отмечает, что из всех 
занятий самую большую роль 
играет все-таки время, про-
веденное с семьей и детьми: 
«Конечно, я стараюсь уделять 
время всему».

Пляжные сосны Лохусалу
Кайри переехала на полуостров 
Лохусалу в 2006 году. Краси-
вая природная среда требовала 
сохранения, а опасения по по-
воду строительства больших 
автомобильных парковок за-
кончились тем, что для защиты 
биологического разнообразия 
полуострова было создано не-
коммерческое объединение. 
Строительство больших ав-
томобильных парковок уда-
лось предотвратить благодаря 
успешному сотрудничеству с 
волостной управой. На сегод-
няшний день основное внима-
ние Союза природы полуостро-
ва Лохусалу, состоящего из 98 
членов, обращено на сохране-
ние природной среды и созда-
ние заповедника на территории 
полуострова.

«Зеленая» волость — это не 
волшебная палочка
Запуск в начале 2019 года идеи 
«зеленой» волости был вызван 
настороженностью проблема-
ми окружающей среды. Кай-
ри положительно отзывается 
о первой встрече с волостной 
управой, на которую она отпра-
вилась вместе с представителя-
ми научных парков, экспертами 
и членами местной общины. 
Волость сразу стала партнером 
в вопросах «зеленых» иници-
атив, и совместно были раз-
работаны краткосрочные и 
долгосрочные цели «зеленой» 

техническом университете, в 
возрасте 24 лет Кайри создала 
свою первую фирму, в ходе раз-
вития и продажи которой, по ее 
словам, прошла огонь, воду и 
медные трубы.

Как предприниматель, Кай-
ри верит, что возможно всё, сто-
ит лишь верить в себя и не огра-
ничивать себя: «Если делать 
что-то с душой, можно достичь 
многих высот и успешно при-
влекать крупных бизнес-пар-
тнеров». Так, сейчас у нее есть 
своя фирма по производству 
бизнес-подарков и маркетинго-
вая фирма, клиентами которых 
являются известные и крупные 
компании. По словам Кайри, 
своя фирма помогает зарабо-
тать на жизнь, а также дает ду-
шевные силы на повседневные 
дела. Важно доставлять людям 
радость и получать обратную 
связь о своих товарах. Будучи 
замещающим учителем, Кайри 

волости. Кайри сравнивает 
популяризацию «зеленого» 
мышления со струйкой воды, 
которая не переставая прокла-
дывает себе путь. Об этом нуж-
но говорить постоянно — так 
люди подсознательно начнут 
принимать новый образ мыш-
ления. Кайри считает большой 
честью участие президента 
Керсти Кальюлайд в первом 
семинаре «зеленого» уезда, на 
котором президент отметила, 
что «зеленый поворот» берет 
начало на уровне местных са-
моуправлений.

Так как природные ресурсы 
ограничены, все больше лю-
дей понимают, что переход к 
цикличной экономике является 
единственным правильным ре-
шением: «Именно такой образ 
мышления мы пытаемся попу-
ляризировать с помощью идеи 
«зеленой» волости. Взятый в 
эксплуатацию ресурс нужно 
использовать максимально эф-
фективно».

«Мой «зеленый» образ 
мышления, определенно, сфор-
мировало также начало заня-
тий предпринимательством в 
детстве — оно научило меня 
ценить и беречь заработанное 
своим трудом, а также быть го-
товой брать на себя ответствен-
ность за свои решения», — рас-
суждает она.

Разумный выбор
В октябре этого года завершил-
ся информационный семинар 
Targa Valiku Praktikum, который 
организовал Союз природы 
полуострова Лохусалу и спон-
сировала программа Leader. В 
течение двух лет было прове-
дено восемь семинаров, в рам-
ках которых местные жители 
получили знания о повороте в 
энергетике, создании грядок с 

лечебными и съедобными тра-
вами, повторном использова-
нии отходов, цикличной эконо-
мике и других вопросах.

На первое мероприятие 
зарегистрировалось 142 чело-
века, однако курс пришлось 
проводить в форме прямой 
трансляции из студии, так как 
были введены ограничения 
для борьбы с коронавирусом. 
Кайри уточняет, что из-за огра-
ничений для борьбы с корона-
вирусом все семинары были за-
писаны на видео и при наличии 
интереса их можно пересмо-
треть на сайте rohevald.ee. Все-
го в семинарах приняли уча-
стие более 250 человек. Кайри 
признается, что без энтузиастов 
своего дела невозможно про-
водить настолько масштабные 
проекты: «Нам повезло, что 
здесь проживает столько пред-
приимчивых и деятельных лю-
дей!»

Когда началась пандемия 
коронавируса, стало казаться, 
что вопросы окружающей сре-
ды уйдут на второй план, так 
как они перестали быть важны-
ми, однако экологические про-
блемы постепенно вернулись 
на повестку дня. 

Не оставляя следов
Для описания деятельности 
«зеленой» волости Кайри при-
водит в пример установленные 
недавно в Палдиски и Лаула-
смаа и работающие на солнеч-
ной энергии ящики по обмену 
едой, которые могут показаться 
социальным проектом, но на 
самом деле таковыми не явля-
ются. «Помещение еды в ящик 
и взятие ее оттуда совсем не 
должны быть постыдными. Ис-
пользовать, а не выбрасывать 
еду — абсолютно нормально», 
— говорит Кайри и хвалит 

сотрудничество с Laulasmaa 
Selver. По словам Кайри, по-
сле двух лет активной просве-
тительской работы «зелено-
го» уезда стало заметно, что 
в группах социальных сетей 
чаще публикуют объявления об 
аренде инструментов, покупке 
и продаже бывших в употре-
блении вещей и предоставле-
нии вещей в дар. В библиотеках 
можно также брать напрокат 
настольные игры. «Почему бы 
не предоставлять в аренду в 
библиотеках и простые рабочие 
инструменты, как это заведено 
в Финляндии?» — делится но-
выми идеями Кайри.

Для воплощения в жизнь 
будущих задумок «зеленого» 
уезда команда проекта подала 
ходатайство о проведении трех 
курсов дополнительного обра-
зования и семинара, посвящен-
ных уменьшению расхода еды и 
увеличению природного разно-
образия в саду. 

Кайри считает, что за время 
пандемии люди стали другими, 
они испытывают стресс и на-
строены негативно, что просле-
живается и в социальных сетях, 
а также влияет на детей. Она 
советует обратиться к природе, 
чтобы черпать в ней надежду и 
хорошие идеи, как это делали 
древние эстонцы. 

Она также надеется, что 
экологический след, остав-
ленный в ходе пандемии из-за 
использования одноразовых 
средств защиты для предотвра-
щения заражения, начнет в ско-
ром времени уменьшаться и что 
материалы начнут перерабаты-
вать и использовать заново: 
«Хотелось бы, чтобы государ-
ства вносили больший вклад 
в развитие материаловедения, 
потому что в какой-то момент 
ресурсы все-таки закончатся».

12 ноября в 
Палдиски и 
Лауласмаа были 
открыты продук-
товые шкафы, 
работающие 
на солнечных 
батареях. Про-
дуктовые шкафы 
были созданы в 
сотрудничестве 
с общественной 
инициативой «Зе-
леная волость», 
волостью Ляэ-
не-Харью, Alexela 
и Sunly City.
На фото слева — 
команда шкафа 
для обмена про-
дуктами питания: 
Кайри Нийне-
пуу-Марк, Трийн 
Луми, Марие 
Кяйге, Ингрид 
Хермет и Маргус 
Куллеркупп.

«Зеленый» активист считает, что бережливый образ 
мышления однажды покорит сердца всех людей
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КОНТЕНТ-МАРКЕТИНГ

Пыхья 12b - новые квартиры в Кейла

В стоимость квартиры входит:
· кухонная мебель с техникой · до 2 парковочных мест · кладовка
Продажи начались! Дом будет готов в октябре 2022 года.

овые квартиры в Кейла

 кладовка
Дом будет готов в октябре 2022 года.

Неделя хлеба в детском 
саду Карьякюла
Алина Михайлова 
Воспитатель группы Mesimummud  
детского сада Карьякюла школы Лауласмаа

8 Все мы знаем, что хлеб — это важный продукт нашего по-
вседневного рациона, но как его делают? В октябре каждого 
года в детском саду Карьякюла проходит традиционная Неде-
ля хлеба. В группе были организованы выставка хлеба и дегу-
стация любимых семьей сортов хлеба, образцы которых дети 
принесли из дома; группа также посетила музей под открытым 
небом Виймси. В музее они поучаствовали в предназначенной 
для 4–7-летних детей программе о хлебе «Хлеб да соль!», что-
бы увидеть все своими глазами. 

Программа посвящена ржи и пользе ржаного хлеба. Детям 
рассказали, как сеют, выращивают и обрабатывают зерно, они 
смогли увидеть, как зерна отделяются от плевел и перемалы-
ваются в муку с помощью ручного жернова, и попробовать 
сделать это самим. Мы вместе посмотрели на различные ста-
ринные рабочие инструменты и выучили их названия. В конце 
программы дети смогли попробовать вкусный и теплый хлеб, 
испеченный хозяйкой хутора Кингу. Хлеб старше, чем мы, и 
дети запомнили, что его нужно уважать! 

Приятным сюрпризом стало то, что хозяйка хутора подари-
ла группе закваску с добрыми пожеланиями. И так как в груп-
пе Mesimummud каждый месяц проходят кулинарные среды, в 
этот раз мы испекли вкусный ржаной хлеб.

Ааре Тарк  
Председатель наблюдательного 
совета Таллиннского порта, при-
сяжный адвокат 

Страны Евросоюза активно ра-
ботают над переходом на зе-
леную энергию. К сожалению, 
с нынешними технологиями 
общество не достигнет клима-
тической нейтральности даже к 
2070 году.

В соответствии с европейским 
климатическим законодатель-
ством страны ЕС обязуются к 

2050 году достичь нейтрализа-
ции выбросов CO2. Однако на 
практике это означает широко-
масштабный экономический 
переход на зеленую энергию, 
то есть замену загрязняющих 
окружающую среду угля, газа и 
нефтяного топлива возобнов-
ляемыми источниками энер-
гии, такими как ветер, солнце 
или водород. Однако для того, 
чтобы сократить реальные вы-
бросы к 2050 году, нам нужны 
компании, которые будут стро-
ить ветряные турбины, системы 
хранения энергии и производ-
ственные предприятия, которые 
будут производить водород из 
зеленой энергии. Кроме того, 
нужны новаторы, которые про-
должат развивать существую-
щие методы cвязывания и хра-
нения углерода. 

Помимо водородной энергети-
ки, Международное энергети-
ческое агентство определило 
три ключевые области, в кото-
рых срочно требуются новые 
решения. Это электрификация 
отопления и транспорта, улав-
ливание и хранение углерода и 
биоэнергетика. 

Поэтому все компании должны 
приложить усилия. В случае Тал-
линнского порта это означало 
полный климатический аудит, 
на основе которого были пред-
приняты конкретные шаги по 
развитию экономики замкнуто-
го цикла и повышению энерго-
эффективности. Кроме того, в то 
же время мы следили за более 

рациональным потреблением 
всех природных ресурсов и со-
хранением биоразнообразия. 
Одна из инициатив Таллиннско-
го порта — создание уникаль-
ного узлового пункта зеленой 
инфраструктуры на портовых 
территориях Балтийского реги-
она.  

У Эстонии есть уникальная воз-
можность стать лидером в этой 
сфере. Ожидается, что компа-
нии, работающие с экологиче-
ски чистой энергией и климати-
ческими технологиями, войдут в 
промышленные парки Южного 
порта Палдиски и порта Мууга. 
Водородная промышленность 
получит прямую выгоду от ее 
стратегического расположения 
на берегу Балтийского моря, 
обеспечивая прямой доступ к 
ветровым электростанциям и к 
480 миллионам потребителей в 
Европе. 

В Евросоюзе уже есть ряд по-
добных проектов. Например, 
одним из этапов крупнейшего 
в Дании строительного проекта 
будет строительство к 2030 году 
энергетического острова в Бал-
тийском море с использовани-
ем оффшорных ветряных элек-
тростанций для удовлетворения 
энергетических потребностей 
Дании и соседних стран.

По всей видимости, датский 
проект будет не последней по-
добной инициативой, поэтому, 
вовремя воспользовавшись 
возможностью, эстонские ком-

пании смогут в дальнейшем 
пользоваться доступом к Бал-
тийскому морю и обслуживать 
будущие морские ветряные 
электростанции и другие объек-
ты, не передавая проект сосед-
ней стране. Тем не менее, инду-
стриальные парки порта Мууга 
и Южного порта Палдиски с их 
морскими, железнодорожны-
ми и наземными связями могут 
быть именно такими центрами 
для создания новых предприя-
тий по производству водорода, 
биотоплива и СПГ и ускорения 
разработки технологий, кото-
рые будут лежать в основе зеле-
ной революции. 

По данным Международного 
энергетического агентства, ин-
вестиции в возобновляемые 
источники энергии необходимо 
увеличить с нынешних 1,6 трил-
лиона евро до 4 триллионов 
евро в год для достижения це-
лей Парижского климатическо-
го соглашения. Таким образом, 
объемы будут только увеличи-
ваться, и Эстонии стоит быть 
готовой максимально активно 
участвовать. 

Климатической нейтральности не достичь с 
помощью существующих инструментов

Пеэп Сийтам  
Руководитель и пайщик 
Energiasalv

8 Потребности будущих поко-
лений в электроэнергии будут в 
значительной степени покрыты 
за счет возобновляемых источ-
ников энергии, поскольку мы и 
наши предшественники сожгли 
большую часть невозобновля-
емых ресурсов, накопленных 
природой за многие миллионы 
лет, в течение жизни последних 
4-5 поколений. Потребность 
наших детей в электричестве 
даже выше, чем у нас, потому 
что вместо сжигания природно-
го газа, нефти и горючего слан-
ца для выработки тепла в домах 
и в транспортных средствах все 
чаще используется электриче-
ство. 

Самый экономичный спо-
соб удовлетворить потребности 
в электроэнергии — это преоб-
разовывать энергию в электри-
чество с помощью солнечных 
панелей или ветряных турбин, 
а также накапливать энергию 

из-за их неконтролируемости. 
Накопитель электроэнергии 
Pakri, принадлежащий энер-
гетической компании Alexela, 
производителю возобновля-
емой энергии Sunly и компа-
нии Vool, планирует создать в 
Палдиски насосный накопи-
тель мощностью 500 МВт и 
емкостью 6 ГВт, который обе-
спечит электричеством почти 
60% эстонских домохозяйств 
даже тогда, когда не дует ветер 
и не светит солнце. В течение 
многих лет для начала строи-
тельства насосного накопителя 
проводились необходимые ис-
следовательские и проектные 
работы, в ходе которых было 
получено много экологических 
знаний. 

Ключевым вопросом пре-
дыдущих экологических иссле-
дований и процессов планиро-
вания был вопрос о том, можно 
ли вести строительство, а про-
цесс подачи заявки на разреше-
ние на строительство, который 
в настоящее время находится 
на завершающей стадии, отве-

чает на вопрос о том, как стро-
ить.

На основании множества 
исследований, проведенных в 
ходе проектирования, можно 
констатировать отсутствие не-
преодолимых рисков для ресур-
сов подземных вод, сейсмиче-
ское воздействие строительных 
работ остается в пределах нор-
мы, существенно измененное 
решение водозабора не пред-
ставляет опасности для рыбы. 
К большому удивлению кол-
лектива немецкой инженерной 
компании Fichtner GmbH, кото-
рая проектировала подземные 
сооружения, система кристал-
лического фундамента Эстонии 
в Палдиски очень прочная и 
монолитная, что значительно 
упростило расчет подземных 
сооружений. Предусмотрен-
ные утвержденной в 2019 году 
детальной планировкой допу-
стимые экологические ограни-
чения, связанные с наземной 
деятельностью и транспортом, 
не будут превышены, поскольку 
объекты и их использование та-

кие же, как и согласованные ра-
нее. Человеческая деятельность 
всегда связана с воздействием 
на окружающую среду, но на-
сосные накопители оказывают 
наименьшее воздействие на 
окружающую среду и являются 
наиболее дешевыми по сравне-
нию с другими типами накопи-
телей. Воздействие насосного 
накопителя Палдиски на окру-
жающую среду по сравнению с 
другими насосными станциями 
еще меньше, поскольку степень 
воздействия на окружающую 
среду и количество используе-
мых природных ресурсов неве-
лики. Накопитель Палдиски не 
повлияет на привычную жизнь 
жителей города, но обеспечит 
лучший доступ к морю, чем се-
годня, в виде небольшого пор-
та, спроектированного рядом с 
пирсом Пеэтри. Кроме того, ин-
новационный и зеленый проект 
сделает Палдиски более при-
влекательным местом для ин-
вестиций, что, в свою очередь, 
создаст новые рабочие места 
для местных жителей.

Именно так мы построим в Палдиски 
накопитель зеленой энергии

Группа Mesimummud в музее под открытым небом Виймси. 
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Объявления волостной управы Ляэне-Харью

Новорожденные нашей волости

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Кирке Мигур
Элисабет Сийм
Ханна Кару
Ника Пискун
Ричард Хенно Павелсон

Вероника Иванова
Алекс Мяэсалу
Саара Таммсалу
Тревор Адамтау

Отдел окружающей среды и 
планирования

8 Наверное, все владельцы до-
машних животных согласятся с 
тем, что питомцы положитель-
но влияют на людей — они по-
могают сохранить психическое 
и физическое здоровье. Кроме 
того, домашние животные со-
ставят компанию пожилым лю-
дям, а также людям с особыми 
потребностями. Число домаш-
них животных растет, и кроме 
привычных четвероногих дру-
зей, люди также содержат в до-
мах птиц, грызунов и пресмы-
кающихся.

О благополучии животных 
в целом

На благополучие животных 
влияет прежде всего понима-
ние людьми поведения живот-
ных, их потребностей и пове-
денческих особенностей. Это 
означает, что у живущего дома 
питомца должно быть право 
контролировать важные собы-
тия, происходящие непосред-
ственно в среде его обитания, 
право выражать свои чувства 
так, как выражают их сороди-
чи, и жить в подходящей для 
животного социальной среде. 
Очень важную роль играют ра-
цион подходящего для живот-
ного состава и происхождения, 
а также своевременное обраще-
ние к ветеринару при пробле-
мах со здоровьем. У домашне-
го питомца должен быть свой 
уголок, куда можно убежать в 
неблагоприятной социальной 
ситуации или прийти, чтобы 
отдохнуть и поесть.

Соответствующие требо-
вания, обеспечивающие бла-

гополучие и защищенность 
домашних животных, также 
закреплены в законодательных 
актах.

Перед заведением нового 
питомца его будущий хозяин 
должен провести подготови-
тельную работу. Для поиска 
животного обязательно следует 
использовать каналы с досто-
верной информацией, а также 
получить сведения о продавце 
и ознакомиться с требованиями 
содержания животных. Домаш-
нее животное нуждается в забо-
те и внимании владельца!

Чипирование и регистрация 
домашних животных
Кошки и собаки должны быть 
чипированы, а данные внесены 
в реестр домашних животных. 
Домашних животных чипиру-
ют для того, чтобы питомец 
смог быстро вернуться к хозя-
ину в случае пропажи, а также 
с целью выяснить, кто является 
хозяином питомца.

В сотрудничестве с ветери-
наром волостная управа еже-
годно организует кампанию по 
чипированию животных, чтобы 
сделать услугу максимально 
доступной и близкой к местам 
жительства их владельцев. На-
пример, в этом году этой воз-
можностью воспользовались 
66 хозяев.

Сбежавший питомец 
Среди нас по-прежнему есть 
безответственные хозяева, в 
привычную практику которых 
входит выгул домашних «лю-
бимцев» без присмотра или 
отказ от «любимцев» путем 
выбрасывания их из дома. Эту 
форму неправильного поведе-

ния по отношению к животным 
заметить легче всего, так как 
мы по-прежнему встречаем в 
городе бесхозных и бродящих в 
одиночку животных.

Ежегодно из волости Ляэ-
не-Харью в приют для живот-
ных попадает в среднем 180 
собак и кошек. Большинство 
пойманных животных — это 
кошки, в основном из кошачьих 
колоний.

О возникновении кошачьих 
колоний
Важным фактором в возникно-
вении кошачьей колонии явля-
ется пища. Животные остаются 
жить там, где им доступен ре-

сурс, и размер колонии регули-
рует количество пищи — чем 
больше корма находится в сво-
бодном доступе, тем больше 
кошек. Зачастую колония начи-
нается с одной кошки, которую 
начинают кормить и которая на-
шла неподалеку укромное ме-
стечко. Потомство одной спа-
риваемой кошки за четыре года 
родит примерно 172 выживших 
котенка.

Кошачьи колонии в нашей 
волости возникли как рядом с 
многоквартирными домами и 
дачными кооперативами, так 
и в малонаселенных районах. 
Возникновение кошачьих ко-
лоний следует предотвращать 

— не предлагать кошкам еду, 
не «строить» вокруг (много-
квартирных) домов кошачьи 
норки или другие защитные 
сооружения. О бродячем жи-
вотном обязательно следует 
сообщить своевременно — а 
не тогда, когда животных будет 
настолько много, что их станет 
невозможно прокормить. Раз-
множение кошек можно и нуж-
но предотвращать, и для этого 
требуется, чтобы владельцы не 
выпускали своих некастриро-
ванных или нестерилизован-
ных питомцев гулять на улицу 
в одиночку.

Важные контакты
О попавшем в беду животном 
стоит сообщить в Сельско-
хозяйственный и продоволь-
ственный департамент по 
электронному адресу vihje@
pta.agri.ee или по телефону 605 
4750 (отвечает автоответчик). В 
уведомлении должны быть ука-
заны дата, тип происшествия и 
его точный адрес, вид и порода 
животного, точное описание 

происшествия, в т. ч. описание 
состояния и условий его жиз-
ни. Кроме того, информация о 
владельце животного (в случае, 
если эта информация доступ-
на).

О бездомных животных со-
общайте в волостную управу 
Ляэне-Харью, контакты: Лийна 
Маррак, тел. 6790633 или Теэ-
ле Кальюранд, тел. 679 0608. 
Найдя бездомное животное, со-
общите его местонахождение, 
опишите его внешний вид, со-
стояние и поведение.

Если беда произошла с лес-
ным животным, сообщите об 
этом по государственному ин-
фотелефону 1274. Обязательно 
учитывайте, что в естественное 
устройство мира животных сто-
ит вмешиваться лишь в край-
нем случае; зверек может пока-
заться брошенным, но на самом 
деле его мама может быть не-
подалеку. Ловля и содержание 
дома лесных животных (в т. ч. 
птиц) без соответствующего 
разрешения строго запрещены 
законом.

8 Распоряжением № 1139 Ляэне-Харьюской волостной управы от 
02.11.2021 года утверждена детальная планировка участков Пер-
би-Нурме и Перби-Хейнамаа в деревне Алликлепа и их окрестно-
стей.

 Планируемая территория расположена в поселке Алликлепа на 
участках Перби-Нурме (кадастровый код 56201:001:0324) и Пер-
би-Хейнамаа (56201:001:0054) (далее «Детальная планировка»). 
При подготовке эскизного решения детальной планировки приле-
гающие земельные участки Кивикотка (56201:001:0653, целевое на-
значение: земля под жилую застройку), Раннакотка (56201:001:0652, 
целевое назначение: земля под жилую застройку) и Калакотка 
(56201:001:0653, целевое назначение: земля под жилую застрой-
ку) были включены в зону планирования, чтобы лучше связать ее 
с существующей территорией, принимая во внимание планируемое 
решение для прилегающей территории, благоустройство ландшаф-
та и существующие дренажные канавы. Площадь планировочного 
участка составила 2,9 га. Территория подъездной дороги, располо-
женная на прилегающих участках (Саунаметса, Кадакамарья, Када-
кавялью и Кадака), включена в качестве прилегающей территории.

Целью детального плана является формирование восьми участ-
ков под жилую застройку, одного дорожного участка и одного 
участка коммерческого назначения. Каждому жилому участку пре-
доставляется право на строительство одного жилого и до пяти вспо-
могательных зданий. По общей планировке волости Падизе (утвер-
ждена решением № 35 волостного совета Падизе от 25 апреля 2002) 
предоставляется резервная земля для жилищного строительства в 
этом районе. Детальная планировка соответствует общей. Реализа-
ция детальной планировки не оказывает серьезного экономическо-
го, культурного и социального влияния. 

С порядком инициирования детальной планировки и связанны-
ми с ней документами можно ознакомиться на сайте Лэяне-Харью-
ской волости: https://laaneharju.ee/kehtestatud-detailplaneeringud

8 Распоряжением № 1112 волости Ляэне-Харью от 26.10.2021 
утверждена детальная планировка участка по адресу Таллиннское 
шоссе, 14 (кадастровый код 43101:001:0203) в сельском поселке 
Клоога Ляэне-Харьюской волости.

Планируемый объект недвижимости находится в волости Ляэ-
не-Харью в поселке Клоога на участке между Таллиннским шоссе и 
Ленну теэ. Объект недвижимости по адресу Таллиннское шоссе, 14 
граничит с расположенным на участке транспортного назначения 
объектом недвижимости Таллиннское шоссе (кадастровый номер 
29501:001:0628) на западе и севере, а также с расположенным на 
участке транспортного назначения объектом недвижимости Ленну 
теэ, L2 (29501:001:0598) на юге. В 125 м к северу от планируемой 
зоны находится железнодорожный вокзал Клоога. Детальная плани-
ровка соответствует общей.

Площадь объекта недвижимости по адресу Таллиннское шоссе, 
14 составляет 11 777 м², из них 6726 м² являются природным лугом, 
4272 м² — лесными угодьями и 779 м² — прочими землями. На объ-
екте недвижимости имеются руины сгоревшего здания. Согласно 
общей планировке волости Кейла, объект недвижимости по адре-
су Таллиннское шоссе, 14 находится в густонаселенном районе, 
целевое назначение которого — участок под малоэтажную жилую 
застройку. Объект недвижимости в основном одинаков по высоте, 
со спадом в направлении северо-запада. До объекта недвижимости 
по адресу Таллиннское шоссе, 14 протягиваются воздушные линии 
электропередачи Крисби и ЙЫУСЁЭДА, 1, ограничения ЭЛЕ, а 
также защитная и водоохранная зона верхнего канала K-4 системы 
мелиорации Клоога. Природоохранные ограничения отсутствуют.

Детальной планировкой будет сформировано два участка под 
жилую застройку. На каждом участке право на застройку позволяет 
воздвигнуть до трех зданий суммарной площадью фундамента 400 
м2. На участках разрешено возводить жилые дома высотой 9 м и 
вспомогательные постройки высотой 6 м. Место для парковки орга-
низовано на собственном участке. Водоснабжение будет создано за 
счет бурения общей скважины, а канализация будет обеспечиваться 
локально. Для подключения к электроснабжению заинтересованное 
лицо должно заключить договор с Elektrilevi OÜ. Доступ к строя-
щимся участкам осуществляется с Таллиннского шоссе.

Детальная планировка согласована с Elektrilevi OÜ письмом № 
2207278617 от 23.07.2021, и со Спасательным департаментом пись-
мом № 7.2-3.1 / 5908-2 от 06.08.2021. Планировка не оказывает зна-
чительного влияния на окружающую среду. Экономическое и соци-
альное влияние детальной планировки положительны.

Публичное обсуждение предложений, представленных на всеоб-
щее обозрение детальной планировки объекта недвижимости Калда 
в деревне Лохусалу, состоялось 26.10.2021 в 17:00 в конференц-зале 
волостной управы Ляэне-Харью по адресу Раэ, 38, г. Палдиски. На 
общественном собрании были обсуждены представленные мнения 
и согласованы дополнения к пояснительной записке и чертежам, и 
было решено отказаться от установления сервитутов на участке 2 в 
пользу владельцев участков луг Мику, 4 (29501 001:0011), луг Мику, 
5 (29501:001:0012) и луг Мику, 8 (29501:001:0016), поскольку до-
ступ к этим объектам можно обеспечить с Вахимяэ теэ. На участке 
2 был оставлен коридор для инженерных сетей и при необходимо-
сти для постройки дороги с круговым движением. Таким образом 
была достигнута договоренность, и не осталось нерассмотренных 
предложений.

В селе Валксе публичное обсуждение эскизов детальной плани-
ровки участков Вяльяотса и Тоакильги и их окрестностей состоится 
30.11.2021 в  16:00 в среде Microsoft Teams.  Чтобы принять участие, 
вы должны заранее сообщить нам об этом по электронной почте 
ado.pallase@laaneharju.ee

Позаботимся о своих домашних любимцах!

Харью-Ляэнеская охранная компания Кайтселийта 
ищет в свою команду

ОХРАННИКА
Место работы —Палдиски

Срок подачи заявок — 08.12.2021
Контактные данные: 5308 3126,  kalle.ots@kra.ee
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Никольский приход ЭЕЛЦ  
в Палдиски приглашает! 

Сб. 27.11 в 16.00 — Зажжение свечи Адвента
Вс. 28.11 в 11.00 — 1-е воскресное богослужение  
 Адвента с причастием
Вс. 12.12 в 11.00 —  3-е воскресное богослужение  
 Адвента с причастием
Пт.  24.12 в 14.00 — Рождественское богослужение  
 без причастия
Вс. 26.12 в 11.00 — 2-е рождественское богослужение  
 с причастием
Пт.. 31.12 в 11.00 — богослужение с причастием в конце года

Tere, kes Lääne-Harju
piirkonnas annaks
head nõu?

Tanel Lambing
Kinnisvaramaakler, EKMK

Lääne-Harju kinnisvara asjatundja

+372 517 76 78
tanel@regiokv.ee

О кошачьих колониях можно также сообщать на странице для 
любителей животных в Facebook facebook.com/kassikolooniad
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Частные объявления Следующая волостная 
газета Ляэне-Харью  
выйдет 14. декабря.Услуги печника и трубочиста; 

валка опасных деревьев/веток; 
обрезка  плодовых деревьев; 
уборка снега;  стрижка и 
обрезка живой изгороди.  
Тел.+372 5348 7318, э-почта 
igor@inkteenused.ee

Liiga vara lõppes elu,
leinajaile jäi vaid valu,

mälestus, mis elab südameis.

Avaldame kaastunnet kõigile 
sõpradele ja Alexanderile

vend
JURI ORLOVI

kaotuse puhul.

Kivi 4a elanikud

Südamlik kaastunne 
Evelynile isa

AARE TAMMARU
lahkumise puhul

Töökaaslased Padise 
Lasteaiast

Tule ja aita statistikaametil läbi viia rahva ja 
eluruumide loendus 2021 ning anna oma panus 
maailma edukaima rahvaloenduse õnnestumisse!

Otsime rahvaloenduse küsitlejaid kõigisse Eesti piirkondadesse.
• Sinu ülesanded: elanike küsitlemine telefoni teel, vajadusel oma 

piirkonna elanike külastamine ja intervjueerimine, tulemuste 
sisestamine andmete kogumise keskkonda ja edastamine 
küsitlusjuhile.

• Tööperiood: 10.01–15.03.2022.
• Paindlik tööaeg ja võimalus tegutseda eri piirkondades üle Eesti.
• Eelneb tasustatud väljaõpe.
 
Kandideerida saad rahvaloenduse veebilehel 
www.rahvaloendus.ee „Tule tööle“ rubriigis või saates oma CV 
aadressile kandideeri@stat.ee hiljemalt 26. novembriks 2021. 
Palun täpsusta, mis piirkonnas ja mis koormusega soovid töötada.
Lisainfo tel: 625 8486

TULE
RAHVALOENDUSE 
KÜSITLEJAKS!

 
             

 

День донора 
 Возьми с собой документ (удостоверяющий личность) 

 

1 декабря 
c 10.00 до 13.00 

 

Lääne-Harju Vallavalitsus 
2-й этаж, зал 

(Rae 38, Paldiski) 

 
 

Забронируй время на пожертвование крови 
www.verekeskus.ee. 

 

Ты можешь стать донором, если: 
 Твой восраст от 18 до 60; 
 Твой вес не меньше 50 кг; 

 Ты здоров, отдохнувший и сытый; 
 Ты гражданин Эстонской Республики или проживаешь в Эстонии не 

менее одного года. 
 

Дополнительная информация www.verekeskus.ee. 
Сдать кровь –  спасти жизнь! 

Социальному центру Карьякюла требуется  
дружелюбный и энергичный

РАБОТНИК ПО УХОДУ,
в чьи рабочие обязанности будет входить забота о клиентах.

Необходимо внутреннее желание и  
желание помогать другим.

Мы предлагаем дружный коллектив, дополнительное  
обучение и конкурентоспособную зарплату.

тел. 5291745 или 
karjakylasotsiaalkeskus@gmail.com

Usume, et tervis algab en-
nekõike hoolimisest!

Benita Kodu ootab seoses töömahu suurenemisega 
oma meeskonda 

KOKKA 
HOOLDAJAT

Töö graafiku alusel. 

PUHASTUSTEENINDAJAT
Töö E-R, 8 tundi. 

Lisaks põhipalgale pakume omatöötaja soodustusi.

Tekkis huvi?
Sinu küsimustele vastab Katrin Kingi, telefon 674 4619.

Benita Kodu asub Tallinnast 25 km kaugusel, 
Keilast 5 km Paldiski poole. 

Tallinnast bussiliin nr 145, peatus „Benita Kodu“.
Vaata lisaks www.benita.ee

Предлогаю услуги педикюра 
на дому. Работаю с сложными 
стопами и сложными ногтями. 
Ирина 58503977


